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1. Accueil 

Astrance Fenestraz, présidente, ouvre l’assemblée à 19h05 et souhaite une chaleureuse 
bienvenue aux 13 membres présent-e-s (10 excusé-e-s). Elle présente l’ordre du jour déjà 
envoyé avec le courrier de début d’année. 

2. Procès-verbal de l’assemblée générale du 5 avril 2022 

La présidente demande si une lecture du PV est demandée. Personne ne se manifeste. Le PV 
2022 est accepté. 

3. Rapport de la présidente 

En 2022 le comité était composé de six membres : Astrance Fenestraz (présidente), Lisa Fisler 
(secrétaire), Lucas Gindraux (caissier), Michel Blant, Pauline de Coulon et Gabriel Marcacci.   

La présidente résume les activités de l’association en précisant que plus de détails sont 
disponibles dans le rapport d’activité envoyé en début d’année, et également sur le site 
internet de l’association. 

Membres 

Au 31 décembre, il y avait 284 membres dont 172 individuel-le-s, 107 familles, 5 collectifs. Il 
y a eu 4 nouveaux membres et 14 démissions durant l’année. 

 Travaux forestiers 

210ha ont été visités cette année, ce qui représente beaucoup plus de travail que les années 
précédentes. La présidente explique en quoi consiste le travail d’accompagnement de 
SORBUS sur le terrain. Des cartes sont montrées aux membres pour visualiser les zones 
prises en charge chaque année. Un exemple concret d’une forêt visitée est également exposé 
avec les éléments importants pour la biodiversité et les oiseaux forestiers (notamment la 
gélinotte) que SORBUS essaie de favoriser. 

 Contrôle des nichoirs  

Les oiseaux cavernicoles n’ont réalisé cette année que peu de nichées, tout comme l’année 
précédente. On ne connaît pas les raisons de cet apparent déclin, à part la météo (au début du 



printemps il y a eu un mois de pluie, puis un mois très sec). Une collaboration avec 
l’université de Neuchâtel a démarré et Elsa Monnet qui effectue son travail de master sur les 
torcols. Elle essaie de quantifier les effets des pesticides sur le succès reproducteur des 
torcols, en ramassant notamment les fourmis dont se nourrit le torcols et en les analysant en 
laboratoire.  

En ce qui concerne le Gobemouche noir, la population reste basse, et il semble qu’on ait du 
mal à le favoriser. Depuis quelques années, des zones de nichoirs supplémentaires ont été 
installées en parc urbain pour essayer de connecter et agrandir la population de Pierre-à-Bot. 
Une de ces nouvelles zones a accueilli une nichée cette année, mais cela reste peu. 

 Projet étourneau 

Depuis 2005, des nichoirs ont été posés le long de la rive nord du lac pour les torcols, puis 
plus tard des nichoirs et cavités en murs pour les huppes. Les viticulteurs n’étaient pas 
satisfaits, car les nichoirs à huppe ont de larges trous, et l’étourneau vient facilement s’y 
installer. Pendant l’automne, les étourneaux mangent le raisin et sont donc considérés comme 
un problème, tandis qu’au printemps, ils mangent potentiellement des ravageurs, en 
nourrissant leurs jeunes d’insectes. Pour mieux comprendre cet oiseau et sa compétition avec 
la huppe, SORBUS a décidé de lancer un projet qui vise à étudier la dynamique des 
populations d’étourneau, leur fidélité aux sites de nidification et leurs mouvements 
saisonniers. Un suivi de cette espèce a donc débuté, avec des bagues alu et de couleur posées 
sur les jeunes et les adultes. En été les étourneaux disparaissent, puis sont à nouveau 
nombreux en automne. Pour comprendre ces mouvements, des transects sont effectués, une 
fois par mois au début du projet, et à partir de cette année uniquement pendant la saison des 
vendanges pour se focaliser sur la recherche d’individus bagués en automne. On a pu repérer 
par la même occasion d’autres espèces, dont des territoires de torcols pas encore connus. 
Cette année il y a eu près de 160 étourneaux bagués. La présidente souligne que si quelqu’un 
devait trouver un étourneau bagué, il faudrait nous le notifier. Les premiers résultats montrent 
un nombre de nichées et de jeunes variables selon les années. Il y a eu quelques reprises 
chaque année, avec une très forte fidélité au site. Parmi tous les types de structures que 
l’étourneau utilise, le pourcentage de cavités en mur utilisé par les étourneaux reste stable 
d’une année à l’autre pour l’instant. 

Projets ponctuels 

L’année dernière l’entretien de bosquets le long du Breuil (vers Coffrane) a été offert comme 
cadeau de début d’année aux membres de l’association. Il s’agissait d’entretenir 1m2 par 
membre. Finalement toute la zone a été faite, donc 900 m2 et non 300, pour que cela ait plus 
de sens. La présidente fournit des explications quant à la restructuration et les structures qui 
ont été favorisées (notamment en faveur du muscardin). 

Un autre projet visait à la revitalisation d’une zone humide à Boudry. Dans cette zone humide, 
de l’eau coulait mais n’était plus retenue, ce qui n’est plus favorable au développement de la 
salamandre qui avait été observées auparavant dans la zone. Des gouilles ont été refaites et les 
observations avant-après montrent une forte augmentation des populations d’amphibiens, 
donc cela semble plutôt réjouissant. 

SORBUS a également tenu un stand à Rétropomme, participé à une plantation d’arbustes et 
fleurs indigènes au projet pour les abeilles sauvage de « la Colline », participé à l’entretien 



d’un étang et d’un ruisseau au Val-de-Ruz avec l’APSSA, et aidé pour la plantation d’arbres 
fruitiers pour la 2ème partie d’un grand projet de la coopérative de la Bor. SORBUS a 
également décidé de soutenir ce dernier projet avec un don provenant du fonds Grand Tétras. 

 Communication 

Une étude a été publiée sur le Torcol fourmilier dans la Revue Nos Oiseaux grâce aux 12 ans 
de captures effectués par l’association. Un garde forestier a également fait un article sur le 
projet en faveur des salamandres dans Boudry News. Et la Salamandre a publié un article sur 
le projet abeilles sauvages de « la Colline ». 

L’assemblée accepte et valide les actions de l’association à l’unanimité. 

 

4. Composition du comité 

Le comité propose une nouvelle composition du comité. En effet, Lucas Gindraux a décidé de 
quitter le comité et sa place en tant que trésorier serait remplacée par Stéphane Roulet qui 
était un des membres fondateurs de l’association. La présidente remercie vivement Lucas 
Gindraux pour son engagement pendant ces dernières années.  

L’assemblée accepte la composition du nouveau comité à l’unanimité. 

 

5. Rapport des comptes de l’exercice 2021 et budget 2022 

 Recettes  

La présidente explique les changements principaux par rapport à l’année précédente. Une 
somme supplémentaire a été reçue de la part de l’OFROU, pour un mandat de de conseil et 
pose de nichoirs. Le nombre d’hectares pour le martelage était beaucoup plus élevé que 
d’habitude, ce qui a donc augmenté la somme reçue par l’état. L’association a également reçu 
des sous de la fondation Ernst Göhner pour le projet de monitoring des étourneaux. Et enfin 
l’association a aussi reçu une somme pour le projet de revitalisation en faveur de la 
Salamandre.  

 Dépenses 

Les dépenses qui ont changé par rapport à une année habituelle sont principalement le projet 
de monitoring des étourneaux qui a eu moins de dépenses que les années précédentes dû à des 
transects sur une portion moins grande de l’année. Sinon les dépenses ont augmenté dans les 
mêmes catégories que là où l’association a reçu plus de sous cette année. 

 Résultat de l’exercice 

Lucas Gindraux est encore présent à l’assemblée pour les comptes et peut répondre aux 
questions. Le résultat de l’exercice est présenté. 

 Budget 

Le budget a été réadapté par rapport à l’année précédente. L’association préfère rester 
pessimiste et affiche plus de dépenses que de recettes pour l’année 2023. En ce qui concerne 



les hectares à réaliser, il ne devrait pas y en avoir autant que cette année, donc le budget n’a 
pas été adapté par rapport à 2022. 

6. Rapport des vérificateurs de comptes 

Le rapport des vérificateurs de compte est présenté par la présidente. Il confirme l’exactitude 
des comptes tels qu’ils sont présentés et les vérificateurs recommandent d’approuver les 
comptes tels que présentés. Les comptes pour 2022, ainsi que le budget pour l’année 2023 
sont acceptés à l’unanimité par l’assemblée. Les vérificateurs de compte sont remerciés et 
Lucas Gindraux ainsi que Sven Gindraux acceptent de se présenter pour l’année prochaine.  

Ils sont acceptés à l’unanimité. 

7. Cotisations 2024 

Les cotisations restent inchangées par rapport à l’année passée. Les cotisations s’élèvent donc 
à Fr. 30.- pour les membres individuels, Fr. 40.- pour les membres famille et Fr. 100.- pour les 
membres collectifs.  
Le montant des cotisations est accepté à l’unanimité par l’assemblée. 

8. Programme 2023 

Le programme pour l’année 2023 est présenté par la présidente. Les plus gros projets restent 
les mêmes que cette année, à savoir les conseils au martelage, le suivi des nichoirs réalisé en 
grande partie par des bénévoles qui sont vivement remerciés pour leur participation, et le 
projet RPT de monitoring des étourneaux. En plus de cela, l’association participera à plusieurs 
projets ponctuels :   

Une journée d’automne sera probablement organisées pour revitaliser les étangs du Devens, 
zone sur laquelle SORBUS avait déjà travaillé il y a quelques années. Le golf de Neuchâtel a 
également fait appel à SORBUS pour faire des recensements d’oiseaux et pour la pose de 
nichoirs. Cette zone pourrait être intéressante pour le Gobemouche noir et donc l’association 
va probablement répondre à cet appel. De plus un propriétaire à Frochaux a également fait 
une demande, ce qui permettrait de connecter ces deux zones. SORBUS a également été 
appelée par le SFFN à aider pour la mise à jour d’une fiche sur les mesures tétraonidés. Enfin, 
SORBUS a à nouveau offert à ses membres un cadeau de revitalisation cette année. Il s’agit 
d’une zone humide en faveur de Salamandre tachetée à Bevaix. Un certain nombre de gouilles 
ont déjà été creusées cet hiver et le projet se poursuivra l’automne prochain.  

 

La présidente remercie chaleureusement les membres présent-e-s à l’assemblée ainsi que 
toutes les personnes qui ont été impliquées de près ou de loin dans les actions de l’association 
cette année. La partie officielle de l’assemblée est terminée à 19h35, et est suivie par une 
présentation sur le muscardin au Val-de-Ruz par Clément Vaudroz, puis par un apéro partagé.  

 

Lisa Fisler, le 4 avril 2023 

 


